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ruЕсть ли жизнь 
после x86?
IBM расстается с одним аппарат-
ным направлением за другим и ста-
вит на комплексные решения. Од-
нако не надо забывать, что у кор-
порации есть открытая архитекту-
ра POWER и сформированный во-
круг нее консорциум. Стр. 14

Что мы узнали 
о 5G в 2015 году
Мобильные технологии следующего 
поколения должны не только уско-
рить обмен информацией, но и най-
ти множество применений, ранее 
принципиально невозможных. Стр. 21

«Вау-эффекта» 
недостаточно
Computerworld Россия провел ис-
следование «Бизнес в эпоху Боль-
ших Данных». Его результаты пока-
зали, что 38% опрошенных уже ис-
пользуют Большие Данные, а глав-
ный критерий успешности проек-
та — его доходность. Стр. 26

ЦОД как витрина 
китайских технологий
Компания Huawei, выст упив ге-
неральным подрядчиком проек-
та по созданию центра обработки 
данных «Акадо Телеком», выстрои-
ла его едва ли не полностью на соб-
ственном оборудовании. Стр. 13

Изгибы 
кратчайшего пути
Конференция, посвященная лока-
лизации производства ИКТ-обору-
дования, высветила ряд нерешен-
ных вопросов в области импорто-
замещения. Стр. 4

Кто любит 
Postgres

При выборе программных решений не стоит впадать в крайности — либо отечественные, либо за-
падные программы. Понимая это, сегодня все чаще говорят не об импортозамещении как пана-
цее, а о диверсификации используемых программных платформ, которая защитила бы россий-
ских клиентов от диктата западных вендоров. Один из вариантов — использование программ-
ного обеспечения с открытым кодом. Пример такого ПО — СУБД PostgreSQL, которую ее оте-
чественные приверженцы ценят и за технологический потенциал, и за наличие мощного рос-
сийского сообщества, имеющего тесные связи с зарубежными разработчиками. Неудивитель-
но, что среди первых результатов политики перехода на отечественное программное обеспече-
ние — система межведомственного электронного документооборота, проекты «Почты России» 
и ряд других федеральных систем, реализуемых на открытой платформе СУБД PostgreSQL. Стр. 5
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MPS в России: 
время пришло
Исследование OSP Data, выполненное по заказу компании  Konica 
Minolta, показало, что только около трети отечественных компа-
ний пользуются аутсорсингом услуг печати. Между тем вендоры и 
другие поставщики услуг прилагают немалые усилия для того, что-
бы убедить потенциальных заказчиков в выгодности новых биз-
нес-подходов. И российский рынок MPS растет — хотя и не так бы-
стро, как мог бы. А значит, вендорам надо тщательнее подбирать 
партнеров. которым они доверяют оказывать услуги, а заказчи-
кам — обращать внимание не только на конечную стоимость, но 
и на все составляющие услуг, начинать проекты с развертывания 
пилотных зон, чтобы до начала полномасштабного развертыва-
ния осознать все преимущества и особенности проекта. Стр. 28

6 ГЕнЕральный ДИрЕктОр VMware 
признал, что 2015 год стал для ин-
весторов «временем вызовов», 
так как традиционные продук-
ты виртуализации «достигли зре-
лости» и их роль в развитии биз-
неса начала снижаться. Недав-
но в VMware объявили об уволь-
нении сотен сотрудников.

6 HPE прОДлЕВаЕт жизнь Itanium. 
В компании заявили, что про-
должат выпуск серверов Integrity 
и Superdome с этими процессо-
рами и операционной системой 
HP-UX. Тем не менее в HPE пыта-
ются переориентировать клиен-
тов, использующих Itanium, на сер-
веры с процессорами x86.

7 ВыпущЕн ЕжЕГОДный отчет 
по информационной безопасности 
Cisco 2016 Annual Security Report. 
Его авторы считают, что для эффек-
тивной защиты информационных 
ресурсов руководителям предпри-
ятий следует взять под свой кон-
троль вопросы ИТ-безопасности.

8 C марта Lenovo начнет прода-
вать в России смартфоны се-
рии Moto. О возвращении брен-
да говорили уже давно, но но-
вые «моторолы» не имеют ниче-
го общего с прежними моделями.

9 «марВЕл-ДИстрИбуЦИя» Обна-
рОДОВала итоги работы в 2015 го-
ду и сообщила о новой структуре 
управления. Несмотря на общее 
падение ИТ-рынка, в компании от-
мечают его растущие ниши, вклю-
чая сегменты портативного аудио-
оборудования, консьюмерских 
3D-принтеров, устройств для умно-
го дома и виртуальной реальности.

10 CisCo пОкупаЕт Jasper 
Technologies, разработчика облач-
ной платформы Интернета вещей, 
приобретение которого поможет 
сместить акценты бизнеса с про-
дуктов на услуги. Jasper помогает 
клиентам подключать их продукты 
к Интернету, используя для управ-
ления собственные SaaS-сервисы.

12 кОмпанИя CommsCoPE, приоб-
ретя крупную часть TE Connectivity, 
оставила обе торговые марки 
СКС — Systimax и AMP Netconnect 
и не намерена в 2016 году изме-
нять продуктовый портфель.

15 нОВая стратЕГИя IBM, предус-
матривающая ставку на Linux 
и открытие платформы в рам-
ках инициативы OpenPOWER, на-
чинает приносить плоды. Бизнес 
IBM POWER впервые за несколь-
ко лет продемонстрировал рост.

17 ЕВрОсОюз ВыВОДИт на орби-
ту систему космической лазер-
ной связи, которая позволит пере-
давать данные между спутниками 
с быстродействием до 1,8 Гбит/с.

18 ИзОбрЕтЕнныЕ В саутГЕмптОн-
скОм университете оптические 
носители, по оценкам разработ-
чиков, способны хранить дан-
ные миллиарды лет. Они изготов-
лены из кварцевого стекла, в ко-
тором для кодирования данных 
формируются точки с самоорга-
низующейся микроструктурой.

19 нОВая ВЕрсИя сверхбезопасной 
ОС Tails 2.0 отличается улучшен-
ной функциональностью, упро-
щенной процедурой установки, но-
вой оболочкой рабочего стола.

20 «алГЕбра Данных», разработан-
ная в компании Algebraix Data, — 
новый подход к хранению дан-
ных и доступу к ним. По заяв-
лениям создателей, он спосо-
бен произвести революцию, по-
добную появлению реляци-
онных принципов в СУБД.

24 «сбЕртЕх», ДОЧЕрняя 
ИТ-компания Сбербанка, 
подвела итоги работы в 2015 го-
ду. В список наиболее крупных 
и значимых инициатив прошло- 
го года в компании включили 
завершившуюся в целом програм-
му «Централизация 2.0», 
в рамках которой были консоли- 
дированы важнейшие ИТ-активы 
банка.

25 miCrosoft тЕстИруЕт подводные 
ЦОД с прицелом на пользовате-
лей, живущих рядом с морем. Про-
ект находится на стадии иссле-
дований, и в корпорации преду-
преждают, что еще рано говорить 
о его практической реализации.

27 ВзлОм Ит-сИстЕм украинских 
энергосетей оставил без света 
десятки тысяч домов. Хакерский 
код проникал через фишинговые 
эксплойты, искал общие 
для систем SCADA процессы 
и в конечном итоге блокиро-
вал работу оборудования. 
DDoS-атаки на контакт-цен-
тры затрудняли прием жалоб.
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4     события

Изгибы кратчайшего пути
Конференция, посвященная 
локализации производства 
ИКТ-оборудования, высвети-
ла ряд нерешенных вопросов 
в области импортозамещения

ДмИтрИй ГапОтЧЕнкО
Computerworld Россия
Популярный термин «импортозамещение» у нас 
трактуется неоднозначно — как замена иностранной 
продукции на отечественную и как замена на дру-
гую иностранную продукцию, но не из стран, с ко-
торыми идет санкционное противостояние.

Претендующим на наш рынок вендорам можно 
предложить создать производство непосредствен-
но в России, постепенно увеличивая долю отече-
ственных комплектующих в готовом изделии. Та-
кой процесс не без успеха был опробован в автомо-
бильной отрасли, что дало основание министру про-
мышленности и торговли Денису Мантурову зая-
вить, что «локализация — кратчайший путь к им-
портозамещению».

Эти слова были выбраны девизом конференции 
«Локализация производства коммуникационного 
и радиоэлектронного 
оборудования, прибо-
ров и устройств для 
ИКТ-отрасли России». 
Мероприятие, прове-
денное агентством Tele-
comDaily, собрало пред-
ставителей всех заинте-
ресованных сторон — 
иностранных и россий-
ских компаний, «про-
фильных» министерств 
и общественных орга-
низаций.

Упомянутый опыт 
автопрома, естествен-
но, обсуждался как 
в ходе конференции, 
так и в кулуарах, но, похоже, он вряд ли полностью 
применим. Помимо многих других факторов, важ-
нейшее отличие коммутатора от автомобиля в том, 
что его основная ценность не в «железе», а в интел-
лектуальной собственности, которой не готовы де-
литься даже наиболее настроенные на производ-
ство в России иностранные вендоры. Поэтому «глу-
бина локализации» ИКТ-продукции даже в теории 
не может быть слишком большой.

Впрочем, как отметила Светлана Аполлонова, 
председатель совета Ассоциации производителей 
электронной аппаратуры и приборов, вопрос с соб-
ственностью часто становится камнем преткнове-
ния и для отечественных по происхождению ком-
паний — многие из них предпочитают регистри-
ровать ее на зарубежные структуры.

Если же говорить о бизнесе как таковом, то про-
изведенное у нас оборудование (и локализованное, 
и полностью отечественное) при равных характе-
ристиках не должно быть дороже иностранного. 
Иначе брать его будут лишь в приказном поряд-
ке и только те, кому можно приказать напрямую, 
то есть государственные структуры.

Пока же с госполитикой не все понятно: с од-
ной стороны, принят ряд законов и постановлений, 
регулирующих импортозамещение, с другой — 
на готовую электронную аппаратуру у нас, в соот-
ветствии с правилами ВТО, нет пошлин. А на ком-
поненты есть.

Имеет значение и размер производства: одно 
дело работать для всего мирового рынка, другое — 
для отдельной страны, разница в себестоимости по-
лучается весьма ощутимая. Если уж производить 
что-либо, то надо делать это с прицелом на миро-
вой или хотя бы региональный рынок. Решить та-
кую задачу гораздо сложнее, чем наладить конвей-
ер для сборки техники под конкретный заказ или 
даже заказчика.

В финансовом плане у локализованного или им-
портного производства перед чисто отечественным 
есть то преимущество, что зарубежные вендоры го-
товы привлекать в проекты внешнее финансиро-
вание, предоставлять товарные кредиты. У нас же 
длинных дешевых денег нет.

Наши производители попали в замкнутый круг: 
нет крупных заказов — нет возможности создать 
масштабное производство, а, стало быть, нет воз-
можности эти заказы получить. Государство, как 
заявил Владимир Трещиков, генеральный дирек-
тор компании T8, поддержки не оказывает, в от-

личие от США и Ки-
тая. Именно благода-
ря госпомощи, финан-
совой и администра-
тивной, в Китае ком-
пании Huawei удалось 
заменить Cisco. Тре-
щиков предложил пе-
ренять опыт Минком-
связи и, создавая ре-
естр отечественного 
оборудования, в пер-
вую очередь обращать 
внимание на то, в ка-
кой стране разрабо-
тано ПО.

По мнению Дми-
трия Чернова, ди-

ректора Департамента развития высоких тех-
нологий Минкомсвязи, встроенное ПО может 
быть включено в реестр российского программ-
ного обеспечения, и он ждет заявок от произво-
дителей, однако все они, судя по выступлениям, 
сконцентрировали свое внимание на «Ростелеко-
ме», в то время как есть рынок малых и средних 
операторов и можно начать импортозамещение 
с работы для них.

Представлявший отечественных заказчиков 
Александр Цейтлин, старший вице-президент «Рос-
телекома» по технической инфраструктуре, отме-
тил, что, если говорить о чисто технической сто-
роне, то, по его мнению, наши продукты могут за-
менить практически любое зарубежное оборудо-
вание, за исключением того, которое стоит в ядре 
сети компании. Для создания чипов для коммута-
торов уровня ядра, по его мнению, действительно 
нужна господдержка. Однако, поскольку все боль-
шую популярность набирает виртуализация серви-
сов, главным в программно-аппаратных комплек-
сах следующего поколения будет ПО. А его у нас 
разрабатывать умеют. 

успЕх сОВмЕстных предприятий, создаваемых у нас зару-
бежными компаниями, зависит от многих факторов

коротко
Президенту рассказали об результатах 
программы создания технопарков

Итоги реализации комплексной программы «Создание 
в Российской Федерации технопарков в сфере высоких 
технологий» были представлены президенту России Вла-
димиру Путину в ходе посещения технопарка «ИТ-парк» 
в Набережных Челнах. Глава Минкомсвязи Николай Ники-
форов сообщил главе государства, что на финальном эта-
пе реализации программы существенно увеличилось чис-
ло введенных объектов, общая площадь технопарков вы-
росла примерно в два раза. По словам министра, загруз-
ка целого ряда технопарков уже близка к максимальной, 

широкий пул резидентов формируется и на новых объек-
тах. Комплексная программа развития технопарков в сфе-
ре высоких технологий действовала с 2007-го по 2014 год. 
В ее рамках было построено 12 технопарков в десяти субъ-
ектах РФ, в них размещено уже более 900 компаний-рези-
дентов и создано более 20 тыс. высокопроизводительных 
рабочих мест. В 2015 году количество резидентов в тех-
нопарках увеличилось более чем на 16%, рабочих мест — 
на 8%. Инвестиции в программу из федерального бюджета 
составили 13,4 млрд руб., субъекты РФ вложили 19,5 млрд 
руб. Совокупная выручка резидентов созданных технопар-
ков с начала действия программы по настоящее время со-
ставила более 180 млрд руб.

Финляндия — самая инновационная, 
Россия — на 42-м месте

В Information Technology and Innovation Foundation оцени-
ли 56 стран мира, на долю которых приходится примерно 
90% всей глобальной экономической активности, по доле 
вклада в инновацию на международном уровне. «Иннова-
цию» в ITIF определяют как разработку новых или улучше-
ние существующих продуктов, услуг и бизнес-моделей: со-
здание новшеств, приносящих миру пользу, способствую-

щих долговременному росту 
глобальной экономики и тре-
бующих внимания политиков. 
Общий балл страны склады-
вался из оценок, полученных 
по 27 критериям. В частности, 
политика, способствующая 
глобальной инновации, сопо-
ставлялась с факторами, «ак-

тивно исключающими страну из глобальной системы инно-
вации». Первое место в рейтинге получила Финляндия, да-
лее следуют Швеция и Великобритания. Соединенные Шта-
ты заняли только десятую строчку, Китай из-за строгих за-
конов о локализации — 44-ю. Не намного выше находится 
и Россия — 42-е место. Последние строчки в рейтинге до-
стались Индии, Индонезии и Аргентине.
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